



REVUEDEPRESSE

Semaine du 4 septembre 2017

MANE

Des fournitures scolaires pour les écoliers du territoire



François Arcangeli, président de la Communauté de Communes Cagire-Garonne-Salat, Marie-Christine Llorens maire de Montespan et l'enseignante. / PhotoDR LA

La Communauté de communes Cagire Garonne Salat a décidé d'aider les familles pour cette rentrée scolaire 2017-2018. Comment ? En apportant une aide au cartable pour les enfants des écoles élémentaires du territoire intercommunal, soit du CP au CM2. Concrètement il s'agit de procurer à chacun des élèves les fournitures scolaires essentielles sélectionnées par la commission enfance-jeunesse avec la collaboration des enseignants du territoire. Près de mille élèves

sont concernés pour une trentaine d'écoles. La liste des fournitures comprend notamment des cahiers, des classeurs, des feuilles, des couvre-livres, un porte-vues, une trousse, ainsi que tout ce que l'on peut y trouver dedans, des crayons de couleur, des feutres de couleur lavables, une équerre et une règle. Chaque enfant de primaire (du CP au CM2) scolarisé sur le territoire de la communauté de communes a donc reçu à l'école un sac contenant toutes les fournitures de la liste.

intercommunalité

Forum des associations



Samedi 23 septembre à Salies-du-Salat, la Communauté de communes Cagire Garonne Salat organise son premier Forum intercommunal des associations. La Communauté de communes a souhaité organiser un Forum intercommunal des associations afin de valoriser l'investissement des bénévoles et de favoriser rencontres et échanges entre les associations et les habitants des 55 communes. Le 23 septembre à Salies, entre l'Office de Tourisme et le rond-point des Thermes, de 10h à 17h, plus de 75 associations seront au rendez-vous pour proposer initiations et démonstrations : boxe, spéléologie, danse country, judo, randonnée, activités manuelles, musicales et théâtrales, patrimoine... Un mini-trail est organisé pour les enfants à partir de 11h, et les pompiers effectueront une démonstration avec leur camion à 15h. En marge de ces animations, des moments forts rythmeront la journée, via des interventions en continu, sur le podium central (devant l'école primaire) ou sur les allées des marronniers.

MONTESPAN

Rentrée scolaire

Aide au cartable : des fournitures scolaires pour les écoliers du territoire

La Communauté de communes Cagire Garonne Salat a décidé d'aider les familles pour cette rentrée scolaire 2017-2018. Comment ? En apportant une aide au cartable pour les enfants des écoles élémentaires du territoire intercommunal, soit du CP au CM2. Concrètement il s'agit de procurer à chacun des

élèves les fournitures scolaires essentielles sélectionnées par la commission enfance-jeunesse avec la collaboration des enseignants du territoire. Près de mille élèves sont concernés pour une trentaine d'écoles. La liste des fournitures comprend notamment des cahiers, des classeurs, des feuilles, des couvre-livres,



François Arcangeli remettant les fournitures scolaires aux élèves de l'école de Montespain en présence de Marie-Christine Llorens et de l'enseignante.

un porte-vues, une trousse, ainsi que tout ce que l'on peut y trouver dedans, des crayons de couleur, des feutres de couleur lavables, une équerre et une règle. Chaque enfant de primaire

(du CP au CM2) scolarisé sur le territoire de la communauté de communes a donc reçu à l'école un sac contenant toutes les fournitures de la liste. (Crédit photo : Léo Arcangeli) GA

Sortie

Premier Forum intercommunal des associations

Le samedi 23 septembre à Salies-du-Salat, la Communauté de communes Cagire Garonne Salat organise son premier Forum intercommunal des associations. Notre territoire bénéficie d'un tissu associatif très dynamique : plus de 50 associations actives, dans des domaines aussi variés que les activités sportives, artistiques, liées à la nature ou encore à l'animation des villages. La Communauté de communes a donc souhaité organiser un forum intercommunal des associations afin de valoriser l'investissement des bénévoles et de favoriser rencontres et échanges entre ces associations et les habitants des 55 communes. Le 23 septembre à Salies, entre l'Office de Tourisme et le point des Thermes, de 10h à 17h, plus de 75 associations seront au rendez-vous pour proposer initiations et démonstrations : boxe, spéléologie, danse country, judo, randonnée,

activités manuelles, musicales et théâtrales, patrimoine... Un mini-trail est organisé pour les enfants à partir de 11h, et les pompiers effectueront une démonstration avec leur camion à 15h. En marge de ces animations, des moments forts rythmeront la journée, via des interventions en continu, sur le podium central (devant l'école primaire) ou sur les allées des marronniers. Afin de mettre en lumière les associations, un animateur réalisera des interviews des bénévoles à leur stand et avant chaque démonstration. Buvette et restauration seront pris en charge par des associations du territoire. Inscriptions et adhésions seront possibles sur les stands tout au long de la journée. Le moment ou jamais de choisir son activité pour la saison à venir ! Le programme des animations de la journée est sur www.cagiregaronnesalat.fr

GA



Photo archives



Photo archives

CAGIRE-GARONNE-SALAT

1ER FORUM INTERCOMMUNAL DES ASSOS

Samedi 23 septembre, la Communauté de communes Cagire Garonne Salat, qui bénéficie d'un tissu de plus de 250 associations actives, organise son premier Forum intercommunal des associations à Salies : entre l'Office de Tourisme et le rond-point des Thermes, de 10h à 17h, plus de 75 associations seront au rendez-vous. Rens. www.cagiregaronnesalat.fr.

Monde et émotion pour les 10 ans de la crèche

SAINT-MARTORY

Fin juin, la directrice de la crèche Brigitte Di Scala, (Pôle petits enfants Udaf 31), avait invité de nombreuses personnalités régionales, départementales, communales, associations, collègues, anciens et actuels bénéficiaires des services de ce point d'accueil à participer à l'anniversaire des 10 ans de la crèche. Ces différents représentants saluèrent le chemin parcouru et le travail réalisé pour parvenir à ce résultat, un satisfecit. Mme Di Scala confie : « Je suis ravie d'avoir pu réunir autant de personnes à la salle des fêtes de Saint-Martory », où des animations sont organisées pour les enfants.

Un historique de l'activité de la crèche est retracé par la directrice. « C'est une collaboration fructueuse avec les différents responsables qui est à l'origine de ce parcours, je remercie les soixante salariés qui au cours de ce parcours ont apporté leurs concours pour accomplir cette mission. Au cours de cette décennie, plus de 300 enfants ont pu se faire des copains, s'amuser, voire se disputer. La crèche leur ap-



Les parents se sont réunis pour fêter les 10 ans de la crèche.

porte d'autres découvertes de la vie en commun. » Trente bureaux sont à disposition.

Une belle aventure

Pour le président de l'association, Léonard Regis, « c'est une bonne aventure qui permet aux familles de mieux se connaître, une bonne expérience très utile dans la vie des enfants. La collaboration avec les différents organismes (association des petits de Haute-Garonne, UDAFMSA, Conseil départemental, etc.) est très bonne. La volonté de tous est de réaliser de bonnes choses

et de rendre service. Au fil des années, il y a eu une progression du personnel d'encadrement, plus de lits donc plus d'enfants à surveiller. Il a fallu renouveler le mobilier, répondre aux mises aux normes de sécurité, d'environnement, d'investir, de faire en sorte le maximum. Pour les enfants, il y a les activités de découverte, de dessin, la lecture est un vecteur de communication très intéressant.

Pour être sûrs d'être sur la bonne pente, on questionne les parents, on ressent ainsi leur satisfaction. Cet établissement est bien placé avec ses facilités d'accès gare

train, parking. Sur le plan du personnel l'équipe est stabilisée, il y a un noyau dur qui est là depuis l'ouverture. C'est 500 enfants qui sont passés, une moyenne de 50 par année. En conclusion, c'est une belle réussite. » De son côté, Mme Di Scala précise : « Ces dix bougies à souffler, c'est une belle histoire avec une participation très amicale, un lien très fort entre les enfants, les familles ça fait très plaisir. C'est important de se remémorer ce qui a été fait depuis dix ans grâce aux concours de tous. C'est un beau projet éducatif », conclut-elle.

Bernard Desjardins

CASSAGNE

Un beau graff pour l'école à la rentrée



Le maire Philippe Souquet et les graffeurs au travail./PhotoDDM.ZG

C'est au pied de l'échelle qu'on reconnaît le bon graffeur ! C'est du moins ce qu'a pu constater le maire de Cassagne Philippe Souquet devant la fresque réalisée par les jeunes de l'Accueil de Jeunes de Salies du Salat sur un des murs de l'école. Pour cela ils étaient aidés comme à l'accoutumée par les professionnels du Graff Stéphane Roura et son association Le Mouvement Graphique. Pour les élus du canton qui jouent le jeu avec l'APEAI (Association de Parents d'Élèves et d'Animations Intercommunales) et les jeunes, c'est toujours une satisfaction : celle d'allier une belle réalisation avec un travail ludique effectué pendant les vacances. Pour ce dernier jour avant la rentrée ce sont Grow, Thib, Gaby et Indy qui étaient en charge de la peinture.

«Au début, lorsque Renaud, le responsable du projet, m'a parlé de graff, je me suis un peu inquiété», explique le maire. «Ensuite j'ai vu les réalisations sur Salies et sur le site de l'association et cela m'a rassuré. C'est bien pour les jeunes et c'est valorisant pour tout le monde. Sur le graff, on reconnaît bien le village avec l'église, le Cagire derrière, le chêne emblème de la commune et les enfants avec, bien sûr, le ballon de rugby du MCS !»

Une initiative soutenue par la municipalité de Cassagne, la Caisse d'Allocations Familiales, le Conseil Départemental, la Jeunesse et Sports et bien sûr l'APEAI.

Renseignements Graff : www.le-mouvementgraphique.com
APEAI 11 rue de la Fontaine Salée à Salies. Tel 05.61.90.22.59.
Site : www.apeai-jeunesse-31.fr

Les Urauquoises sont de retour !

URAU

Non, les habitants d'Urau ne sont pas les Urauquois comme on les nomme depuis 10 ans! Ils n'ont pas de plumes indiennes dans les cheveux malgré les photos qui circulent sur les réseaux sociaux. A une exception près: lors des deux jours de fête qui se déroulent en septembre chaque année. Le reste du temps, les 130 habitants du petit village du canton de Salies sont des Uraulais et des Uraulaises.

Cette année sera celle du 10e anniversaire de ce grand festival des Urauquoises, les 9 et 10 septembre prochain. A l'initiative de ce festival, l'envie de Bruno Wagner «de se retrouver, de se raconter des histoires, de partager des rêves, de dé-

guster les bons produits du terroir, d'avancer ensemble vers un monde plus solidaire.» Bruno Wagner qui, à l'issue des dernières Urauquoises, déclarait: «L'organisation, avec l'expérience des années, est devenue plus efficace. On pourrait parler aussi d'un exemple de petite démocratie à l'échelle locale car avec les différences des uns et des autres nous arrivons à créer cet événement qui maintenant déplace environ un millier d'humains, voisins et même citadins toulousains...»

Programme éclectique

Samedi 9 : à 9h, baptêmes de rapente à Arbas avec le club Profil. A 14h : rendez-vous devant l'église pour une balade à la ren-



Concert à l'église lors de l'édition 2014.

contre des traces d'animaux. A 19h: concert «L'affaire Barthab» - 21h: Batucalis du Salat - 22h: feu d'artifice - 22h30: concert Alidé Sans Damb banda (rumba catalane...) **Dimanche 10** : 9h30 marché des producteurs et artisans - 11h concert à l'église avec l'ensemble vocal Unité - de 11h30 à 15h30 atelier Bulles par la Cie Envers du Monde

et à 15h30 lâcher de bulles géantes - 16h: spectacle Remember par Tempo D'La Balle ; à 17h30 concert avec Essongue (musique africaine). Pendant le week-end : Collectif Ossila, poney avec Cavalcagire, promenades en calèche, expositions du Collectif des photographes de nature pyrénéens... et restauration ! > <http://urauquoises.blogspot.fr>

VOS SORTIES DE LA SEMAINE

La Gazette du Comminges

URAU

Les Urauquoises fêtent leur dixième anniversaire !

Pour combattre la morosité de la rentrée, les 9 et 10 septembre, place à la 10^e édition des Urauquoises ! Au fil des années, cette manifestation culturelle et festive a pris de l'ampleur, fédérant des bénévoles toujours plus nombreux, organisés et efficaces et attirant un public fidèle qui trouve là de quoi réjouir toute la famille. C'est un espace ouvert à la création, aux jeunes, à toute forme d'expression artistique, une envie de découvertes qui laisse place à des expressions diverses et originales, où même les organisateurs prennent le risque d'être surpris par leurs invités... Cette édition ne promet pas de répit, avec un programme musical particulièrement riche et porteur d'horizons variés : un premier concert de rock engagé avec l'Affaire Barthab à 19h le samedi, suivi par les Batucalis du Salat et après le feu d'artifice, Alidé Sans donnera le rythme de la samba catalane. Le dimanche, à 11h, l'ensemble vocal Unité fera résonner le Requiem de Fauré à 11h en l'église et la journée se terminera sur une tonalité africaine avec le groupe Essongué à 17h30.

Côté expositions, le collectif des photographes pyrénéens sera tout le week-end dans l'église et un de ses membres déjà présent



Bienvenue aux Urauquoises et à l'Affaire Barthab, à ne pas rater samedi à 19 heures. / Photo DDM Jal

en 2016, Grégory Ortet guidera la balade qui partira le samedi à 14h sur les traces d'animaux. Le collectif Ossila, suite à une résidence dans le village, offrira une surprise, « Coudre l'espace ». Autre spectacle, le dimanche à 16h, « Remember » par Tempo d'la Balle », pour tous publics. Quant aux enfants, le dimanche matin, une séance de ma-

quillage et un atelier bulles avec la Cie Envers du Monde, et à 15h30, le lâcher de bulles géantes leur sont particulièrement réservés. Parallèlement, le parapente sera à l'honneur avec un baptême (vol biplace à 30€) le samedi et dimanche à 9h à Arbas et un challenge Arbas/Urau pour les parapentistes confirmés (rens. 0757501021)

Un marché se tiendra le dimanche matin, où producteurs et artisans locaux seront bien représentés. Pour ne rien perdre de toutes ces activités, la restauration sera assurée samedi soir et dimanche midi, et la buvette en continu, un moment supplémentaire à passer ensemble dans la bonne humeur.

Monique Pinto

URAU

Idée sortie
10^{ème} anniversaire
des Urauquoises



archives



archives

Urau, ce petit village de 128 habitants d'une vallée du Comminges, organise depuis 10 ans un festival. Bruno Wagner un des organisateurs nous éclaire sur cette manifestation. Tout d'abord pourquoi les Urauquoises ? « Les habitants de Urau s'appellent les uraquois, c'était un clin d'œil de notre village en fond de vallée aux tribus indiennes et à leur résistance. Nous aussi nous voulions résister. Nous sommes partis d'un constat simple, notre mode de vie fait que nous n'avons plus le temps de créer du lien social. D'où l'idée de penser autrement, d'organiser un rassemblement où chaque génération pourrait se retrouver. Nous avons décidé de faire quelque chose de plus vaste, en mettant en avant des groupes locaux, certains ont d'ailleurs fait leurs premiers pas ici et aujourd'hui ont une notoriété importante, des acteurs locaux. Quelles activités allez vous proposer cette année ? « Tout d'abord, chaque année nous essayons d'ouvrir un chemin de randonnée et cette année celui que nous avons dégagé nous permet d'aller à la rencontre des traces d'animaux, dont l'ours, des caméras infrarouges nous permettent de capturer leur passage. Cette ballade s'adresse à tous les

âges et nous permet de découvrir notre patrimoine, de notre bio diversité. Des ballades en calèche permettront de découvrir la richesse patrimoniale de notre village. En partenariat avec le club de parapente d'Arbas, des baptêmes sont proposés et suivant la météo, pour les plus aguerris le défi sera de rejoindre notre vallée. Le dimanche matin les producteurs locaux bio viendront proposer leurs productions. Un boulanger bio qui propose son pain le vendredi. « Au niveau musical, des groupes et surtout la princesse du Val D'Aran « Alidé Sans Damb Banda », un feu d'artifice samedi à 22h, un concert classique en l'église le dimanche à 11h par l'ensemble vocal Unité, dont le requiem de Fauré... dimanche après midi un spectacle innovant de jonglage musical, des ateliers bulles et maquillage pour les enfants, et bien d'autres activités. Il y en a pour tous les âges. » On ne peut que vous inviter à venir découvrir ce festival dans toute sa convivialité. L'an dernier 2000 personnes s'y étaient rendues, pour la 10^{ème} et un tel programme la participation devrait battre un nouveau record. Vous pouvez consulter leur programmation sur uraquoises.blogspot.fr

JMR

Les arts de la rue d'ici et d'ailleurs

PRONOMADE(S) 18e saison des arts de la rue ! Est-ce à dire que Pronomade(s) est bien rodée ? Surtout pas, ce serait ronronner ! Les spectateurs peuvent s'attendre à des découvertes, des surprises... ou ne rien attendre du tout, juste aiguïser leur curiosité.

Pour la programmation de septembre à décembre, l'équipe de Pronomade(s) annonce quelque 45 rendez-vous avec 15 compagnies (dont 11 nouvelles) dans 19 villes ou villages du Comminges et quelquefois au-delà jusqu'à Toulouse, les co-directeurs Marion Vian et Philippe Saunier en dégagent l'essentiel. «La deuxième partie de saison est marquée par deux événements : la venue d'un des plus grands circassiens de France, Johann Le Guillerm, en septembre (grand prix 2017 de la Société des auteurs) dans *Secret*, une œuvre permanente en constante évolution, une performance dans un lieu public. Il n'est venu dans le Sud-Ouest qu'à Toulouse et Montpellier, il édifiera ses équilibres instables à Lestelle pendant 4 jours et terminera sa prestation à St-Gaudens, en 3 actes, 3 rendez-vous dans la ville avec le théâtre Jean Marmignon. Le deuxième évé-

nement, c'est Franck Lepage pour 3 conférences gesticulées autour de la parole en novembre, une sur la culture à Carbone, une sur l'éducation avec la complicité de La Pistoulerie à Cassagnabère et la dernière sur le pouvoir des mots.»

Luchon se met au théâtre de rue

Outre ces deux temps forts, saluons le partenariat avec des «acteurs d'ici», les Etr'Ange, curieux autostoppeurs un beau matin de septembre sur les routes du Volvestre, spectacle coproduit avec Françoise Robe ou encore *Dans le vif*, une mise en scène de l'ordinaire en octobre, une mise en son et en poésie du travail de l'artisan dans sa scierie à Montoulieu par Alban de Tourmadre. Nouveau, Luchon rejoint les territoires hôtes du théâtre de rue par le jeu de l'intercommunalité élargie. «Les Luchonnais ve-

naient mais là, c'est la ville qui nous accueille et on y va avec plaisir. Le spectacle *Les Tondues* que nous avons coproduit via la résidence des Arts Oseurs fait le buzz en France, il revient fin septembre en Comminges.» Ancien et de retour, Pronomade(s) s'invite à nouveau chez les particuliers. «On retrouve ce qu'on a fait il y a plusieurs années, créer une complicité avec les gens et une complexité avec de belles œuvres, on va chez les gens et on demande l'accueil des Barbares et du spectacle». La compagnie Les Barbares s'attache à la question de la transmission d'objets ou de mémoires à travers les générations. Il faudra se renseigner pour savoir chez qui apporter son plat pour finir la soirée dans la «maison héritage». Et encore *Le partage des silences* ou les histoires de migrations en sons, images et mets, c'est autour de la table que la Cie Ola et Anne-Cécile Paredes



Johann Le Guillerm, l'invité phare de la saison (photo Philippe Cibille). évoquent le Pérou, l'Algérie ou l'Espagne. > Contact Pronomade(s) : tél. 05 61 79 95 50 ou sur internet www.pronomades.org.

Régine Blancard

RENDEZ-VOUS À AUZAS LE 8 SEPTEMBRE

Ktha Cie ouvre la saison par 626 questions d'un comédien à l'autre mais à chacune, le public se sent interpellé et cherche sa propre réponse, le tout sur quelques bancs autour d'une toute petite scène. «Nous» est joué à Auzas vendredi 8 septembre à 15h, 18h30 et 21h et à Rieux-Volvestre dimanche 10 septembre à 11h, 15h et 17h.

Idée sortie

Les premières Promenades



Compagnie Ktha dans l'arène

Cay est, la saison de Pronomade en Haute-Garonne reprend, avec un spectacle intime dans la toute petite arène de Ktha compagnie ! Le vendredi 08 septembre à 15 heures, 18 heures 30 et 21 heures, rendez-vous au site du Lac. Entrée 12€ et 5€, réservations indispensables auprès des offices du tourisme de Saint Gaudens -05 61 94 77 61, de Saint Martory - 05 61 97 40 48 ou sur www.pronomades.org, en raison des petites jauges. Spectacle tous publics à partir de 12 ans, durée 1 heure. L'équipe de la compagnie Ktha, vous invite à vous installer dans sa toute petite arène. Avec au centre, deux comédiens, leurs questions, leurs regards, leurs sourires et tout autour, vous, serrés et proches. «

Est-ce que je peux te poser une question ? », « Est-ce que tu te souviens comment c'est quand on tombe amoureux ? »... C'est comme cela que tout commence, avec ces premières questions tutoyées, droit dans les yeux. Suit alors une litanie de questions (626 très exactement !) sur la vie, l'amour, le vivre ensemble, l'état du Monde... Singulières, plus banales ou universelles, ces interrogations font surgir en chacun de nous des émotions toutes personnelles, des conversations intérieures où chaque réponse est multiple, unique, intime. Et si, ensemble, au sein de cette petite communauté éphémère, nous rêvions à des jours meilleurs ?

SF

A renouveler

Une belle réussite pour le Festival de Jazz

Une belle réussite pour le Festival de Jazz à Encausse qui c'est déroulé samedi dernier, il a débuté l'après midi par un répertoire de chansons françaises interprétées par Pierrette Fernard sous les frondaisons du Complexe. Quant à la soirée, après un repas avec 250 convives, le point d'orgue a été le concert de Pablo Campos et son quintet. Plus de 600 spectateurs sont venus apprécier et ovationner cette valeur montante du jazz. À l'année prochaine pour une nouvelle journée de Musique et de Convivialité.

GA

Public nombreux



Une belle voix

ENCAUSSE-LES-THERMES

Le festival de jazz s'est déroulé le 26 août

En ce brûlant samedi 26 août, Encausse Les Thermes a accueilli la troisième édition du festival de Jazz organisé par l'association Midnite Blue. Une journée de musique que l'on a écouté, installés sous les arbres dans ce merveilleux cadre champêtre. On y est venu en famille avec les enfants, les copains, de loin ou d'ailleurs, avec surtout les gens d'ici, pour partager de bons concerts gratuits et savourer un délicieux tajine. Un moment réjouissant, pendant lequel tout le monde en profite pour échanger une convivialité joyeuse avant de se retrouver sous le chapiteau bondé, pour le concert. Ce n'est pas étonnant que ce festival ait attiré plus de 500 personnes quand on sait qui était la tête d'affiche de la programmation, Pablos Campos Quintet, avec sa voix sublime de crooner, un swing et une mise en place somptueuse et pointue. Dans l'après-midi, le coup



Pascal Durand Labrunie quartet. / Photo DDM

d'envoi était donné par le concert de Pierrette Feunard et Anne-Sophie Robinet et son accompagnement subtile et magnifique. Suivi du groupe «Pascal Durand Labrunie Quartet» auquel s'était joint pour l'occasion l'excellent saxophoniste, Laurent Rochelle, autour de quelques standards de Jazz. Le ton était lancé pour le grand concert du soir. Une totale réussite pour ce petit festival qui ne demande qu'à grandir.

L'eau dans le paysage aspétois

INITIATIVE

« L'eau sous toutes ses formes », c'est le thème retenu cette année pour l'exposition « Lieux de valeur » qui aura lieu le 21 octobre à Aspet. Ce projet porté par l'association Paysage & qualité de vie est soutenu par la mairie et la communauté de communes. Les habitants, mais aussi ceux qui fréquentent occasionnellement Aspet et ses environs, sont invités à découvrir et à faire découvrir des lieux attachés à ce territoire.

Gianni Burattoni, artiste paysagiste, explique : « Paysages naturels et/ou construits, ce sont des lieux de vie liés à notre environnement quotidien et à nos émotions. Ce sont des lieux de valeur que nous vous invitons à photographier ou à dessiner pour les partager à l'occasion d'une exposition.

Pourquoi s'appuyer sur l'expression locale pour cerner la qualité d'un territoire ? D'abord parce que la qualité d'un lieu est liée à la vue et à l'émotion, au vécu de celui qui l'habite, et n'est pas réduite au seul repérage d'experts. L'aménagement du territoire et le développement durable gérés par nos institutions sont souvent pour nous des notions abstraites et des projets qui nous échappent : ils vont pourtant dessiner notre environnement de demain. Le pro-



Exposition 2016 portait sur le thème du fil rouge.

jet « Paysage & Qualité de vie » nous concerne donc tous car il touche à nos lieux de valeur tels que nous tenons à les faire connaître », ajoute-t-il.

Comment participer à ce projet ? Il suffit de partir à la recherche de vos coins préférés, individuellement ou en famille, et de photographier ou dessiner un lieu que vous aimez dans le Pays d'Aspet. Ces clichés ou ces dessins (1 à 3 par personne), doivent être accompagnés d'une description. Ces images et leurs des-

criptions ainsi que la fiche de participation doivent être déposées à la mairie d'Aspet avant le 15 octobre, avec la mention « Projet Paysage & Qualité de vie ». Les fiches de participation peuvent être retirées à l'Office de tourisme d'Aspet. Le projet « Paysage & Qualité de vie » est encouragé par l'École des hautes études en sciences sociales de Paris. Il s'inspire du « Concorso Luoghi di Valore » impulsé par la Fondation Benetton en Italie. **C.B.**

> Contact : paysage.aspet@orange.fr

Pour nous joindre

Votre correspondante sur le pays d'Aspet : Christine Bories : 05 61 79 49 20 ou christine.bories031@gmail.com.

laGazette
DU COMMINGES



Les indispensables

GARDES - Pharmacie : dimanche 10 septembre, ph. des Pyrénées, 11 bd de Gaulle à St-Gaudens, tél. 05 61 89 75

01. Médecin : composer le 3966 ou le 15 en cas d'urgence.

J. Marion, le spéléo qui rêve de faire classer la Coume à l'Unesco

LES VISAGES DU COMMINGES Originaire d'Herran, Jacques Marion aime les défis fous ! Cet ancien spéléologue s'est mis en tête de faire reconnaître le plus vaste réseau de France, la Coume-Ouarnède, situé dans le massif d'Arbas, au patrimoine mondial de l'Unesco. Le début d'une longue aventure ?

Jacques Marion est un homme de défis. À 64 ans, cet ancien spéléologue chevronné est un amoureux de la Coume-Ouarnède (également appelé Réseau Félix Trombe), dans le massif d'Arbas, le plus grand réseau de spéléologie en France. « La Coume », comme l'appellent les spéléos, il l'a arpentée en long, en large et en travers.

« J'étais à l'armée et un de mes camarades de chambre m'a initié à la spéléologie. J'ai alors intégré le groupement des spéléos de Provence (GSP) en février 1971, et nous avons repris les explorations dans le massif d'Arbas, qui avaient été abandonnées depuis 1947 », indique-t-il. Avec le GSP débute plusieurs années d'expéditions fructueuses. « En 1975, avec mes camarades, on a trouvé la suite de la Henne-Morte, là où s'étaient arrêtés Norbet Casteret et Marcel Loubens. Ça a été un coup de tonnerre dans le microcosme de la spéléologie. Je nous vois encore tous les quatre, chez Norbert Casteret et lui dire qu'on avait trouvé la suite. Il nous a dit : « Entrez les jeunes ! Venez me raconter ça ! »

Le jeune spéléo ne s'arrête pas là. Il fonde en 1979 l'association Ouarnède loisirs et organise les premières traversées touristiques de la Henne-Morte, le gouffre le plus célèbre de la Coume.

« C'était le tout début du guidage en grand gouffre. On a amené des touristes non initiés dans les grands gouffres de la Coume. On a exploré le potentiel tou-

« La Coume, c'est l'égal du Mont-Blanc. Mais les gens ne s'en rendent pas compte car ils ne la voient pas ! »

ristique du massif. Des touristes s'y sont intéressés, ça a marché et on s'est ensuite élargis à d'autres domaines d'activité. Pendant 25 ans, il y a eu une exploitation touristique du massif, jusqu'en 2005. Pour réussir, il faut des gens qui aient envie de le faire et un environnement politique et institutionnel favorable. On avait eu un soutien indéfectible des élus à l'époque », détaille Jacques Marion, qui est désormais installé à

Pau, mais qui dispose toujours d'un pied-à-terre à Herran. « Depuis 12 ans, ce potentiel touristique est inexploité au niveau de la spéléologie. Il faut le relancer ! La Coume c'est l'égal des gorges du Verdon ou du Mont-Blanc ! Mais les gens ne s'en rendent pas compte parce qu'ils ne la voient pas », martèle celui qui ne supporte pas le qualificatif de retraité - « ça ne me convient pas du tout ! »

« Tous les éléments sont réunis »

Et pour relancer l'exploitation touristique du massif, Jacques Marion a une idée un peu folle. « Je souhaite faire classer le massif au patrimoine mondial de l'Unesco. Il a plusieurs atouts : il s'agit du seul massif où toute l'histoire de la spéléologie est représentée, car tous les grands spéléos y sont passés. C'est aussi l'un des plus petits massifs au monde : nulle part au monde, il y a un tel entassement de galeries, autant de gouffres reliés entre eux. C'est d'ailleurs ça qui est intéressant pour les touristes,



car ils peuvent entrer dans un gouffre et ressortir dans un autre. Il y a une histoire, un territoire... Tous les éléments sont réunis pour faire une candidature au titre des sites naturels d'exception », précise Jacques Marion. Et quand il a une idée en tête, il y va à fond.

Au début des années 90, c'est lui qui avait lancé les Jeux Pyrénéens de l'Aventure, qui se sont déroulés en 1993 à Saint-Lary 600 athlètes venant de 27 nations avaient déboulé dans les Pyrénées pour participer à de nombreuses épreuves, suivies par quelque 20 000 spectateurs. Une aventure malheureusement sans lendemain mais qui prouve que le bonhomme peut réussir à soulever des montagnes !



Jacques Marion, en 1978, dans le gouffre de la Henne-Morte. Et à gauche, en 2017. Il souhaite faire connaître plus largement la Coume.

Alors, car rien n'est impossible, Jacques Marion, qui fut un temps candidat à la présidence de la République en 2017, a écrit une lettre au chef de l'Etat, Emmanuel Macron, pour lui présenter son projet et l'inviter à venir assister à la conférence qu'il donnera sur la Coume-Ouarnède à l'occasion des Journées du patrimoine, le 15 septembre prochain à Arbas. « Un tel

projet, c'est un catalyseur d'énergies ! », estime Jacques Marion, qui espère fédérer les bonnes volontés pour parvenir à ses fins. Il a d'ailleurs déjà commencé à faire part de son projet à des élus commingeois. « C'est un dossier au long cours qui va prendre des années », reconnaît cet homme à la douce folie communicative.

Gabriel Kenedi

PROUPIARY

Iris Miranda et Mélissa Tresse à l'Abbaye

Depuis le vendredi 1er septembre jusqu'au samedi 30 septembre à l'abbaye de Bonnefont, Mélissa Tresse et Iris Miranda présentent ici leur exposition intitulée « La vie dans les creux ». Voilà bien longtemps qu'Iris et Mélissa partagent l'affiche. Il était grand temps de proposer nos murs à ces jeunes graveuses. Entre estampe contemporaine et gravure surréaliste, Iris et Mélissa nous offrent un captivant bestiaire chimérique et rétro-futuriste, en toute finesse et subtilité artisanale.
Horaire : 14h à 18h
Tarif : 3€
Vernissage le vendredi 1er septembre à 18h30



Une des œuvres exposées. / DR

Samedi 2 septembre 2017 • LA DÉPÊCHE DU MIDI • 31

SAINT-GAUDENS

Chantez, vous êtes filmé !

Le plus Commingeois des chanteurs hollandais, Dick Annegarn, installera pour la première fois sa caravane à Saint-Gaudens, sur la place du Foirail, à côté du Richelieu, entre le mercredi 6 septembre et le samedi 9 septembre, de 10h à 18h. Car le chanteur, qui a fondé les Amis du Verbe il y a une quinzaine d'années, s'est depuis deux ans engagé dans une entreprise de collectage de chansons anciennes.

Il sillonne la France avec sa caravane, à la recherche de chansons populaires, traditionnelles ou de chansons d'enfance. «C'est un travail de mémoire. Tout le monde peut venir chanter. C'est la voix qui nous intéresse, donc pas besoin de venir avec son ordi ou sa guitare. On peut chanter dans les 70 langues de France, de l'occitan au breton en passant par le créole.» Petit détail



qui a son importance : dans la caravane se cache le Studio du Verbe dans lequel Dick Annegarn filmera les différentes prestations et les diffusera sur Youtube. «Depuis deux ans, on a mis en ligne plus de 150 vidéos.» Et samedi 10 septembre, un concours de chorale se déroulera sur la place Jean-Jaurès de 16 heures à 18 heures. Un concours qui réunira cinq chorales. C'est la qualité des paroles qui départagera les différentes chorales. **GK**

> La Chaîne du Verbe est sur www.youtube.com.



LE STUDIO DU VERBE ENREGISTRE LES CHANSONS EN VIDÉO

Jusqu'à samedi soir, la Caravane du Verbe, tenue par l'éminent chanteur Dick Annegarn à côté de la brasserie du Richelieu, est prête à enregistrer des chansons anciennes tirées des répertoires régionaux, occitan, breton, picard, créole, en français ou toutes autres langues étrangères. L'essentiel est de savoir les textes par cœur. « Mais on peut le faire en karaoké, mettre les paroles pour que les personnes puissent les lire en chantant », précise Dick Annegarn. « Les chansons sont ensuite visibles sur Youtube, la chaîne du Verbe. Il suffit de venir et demander à chanter. C'est une action que nous menons sur plusieurs années, on va aller en Corse, en Alsace, c'est une manière aussi de constituer une Verbothèque. » Tout le monde peut venir chanter, amateurs, professionnels, petits ou grands. « La seule obligation, c'est de chanter la chanson en entier, et se faire plaisir. Dimanche, place Jean-Jaurès, il y aura un concours de chorales à partir de 16 heures. »

Judi 7 septembre 2017 • LA DÉPÊCHE DU MIDI

ARGUENOS/ARGUT-DESSOUS/RIEUCAZE

Élections municipales partielles ce week-end



Trois élections municipales partielles sont organisées ces deux prochains week-ends de septembre. / DDM

Des élections municipales partielles vont être organisées dans l'arrondissement de Saint-Gaudens, les 10 et 17 septembre afin d'élire de nouveaux conseillers municipaux. Les trois communes concernées sont Arguenos, Argut-Dessous et Rieucaze. Ces élections sont la conséquence de la perte d'au moins un tiers des conseillers municipaux. Il faut donc en élire trois nouveaux pour les compléter. Pour la commune d'Argut-Dessous, ces élections se font suite à la démission de madame le maire et éli-

ront donc un conseiller municipal pour compléter le conseil municipal.

Deux tours de scrutin

Le scrutin aura lieu dans chacune de ces communes, le dimanche 10 septembre de 8 heures à 18 heures et le dimanche 17 septembre aux mêmes heures, si un second tour s'avérait nécessaire. Les déclarations de candidatures pour ces deux élections municipales partielles ont été déposées à la sous-préfecture de Saint-Gaudens. Pour le 1er tour de scrutin du di-

manche 10 septembre, cela a été fait du vendredi 21 août au jeudi 24 août inclus.

Pour le second tour de scrutin du dimanche 17 septembre entre le lundi 11 septembre et le mardi 12 septembre inclus, de 9 heures à 11 h 45 et de 13 h 30 à 16 heures (18 heures le 12 septembre).

Sur la commune d'Arguenos, trois candidatures ont été enregistrées. Sur la commune d'Argut-Dessous, une candidature a été enregistrée. Sur la commune de Rieucaze, six candidatures ont été enregistrées.

politique

Joël Aviragnet s'oppose à la fin des emplois aidés



Joël Aviragnet à l'Assemblée nationale. / Photo DDM

À l'Assemblée nationale, le député PS, Joël Aviragnet, a attiré l'attention de Mme la ministre du travail sur le blocage de tout renouvellement ou toute nouvelle création de poste dans le cadre des contrats d'accompagnement dans l'emploi (CUI-CAE et CUI-CIE). « Cette annonce soulève une multitude d'interrogations et une grande inquiétude, en particulier chez les élus locaux pour lesquels les emplois de ce type sont devenus indispensables afin de faire face aux innombrables missions qui incombent aux collectivités locales, mais aussi à l'ensemble du tissu associatif dont l'existence même sera durement impactée avec la disparition de ce dispositif ». Il se dit inquiet pour des secteurs en particulier: « En effet, les emplois aidés jouent un rôle majeur avec notamment des secteurs très touchés comme ceux de l'éducation, du secteur sanitaire et social ou encore de l'économie sociale

et solidaire ». Il insiste aussi sur le rôle social de ces emplois: « Par ailleurs la dimension sociale de ce type d'emplois n'est plus à démontrer. Les exemples sont innombrables prouvant leur utilité. Cette politique s'attaque directement aux demandeurs d'emplois les plus éloignés du marché du travail qui n'auraient guère de chance de retour à l'emploi sans cette étape souvent cruciale dans leur insertion professionnelle. Cette politique s'attaque directement aux jeunes qui ne peuvent plus bénéficier de mesures leur permettant une première expérience, dispositifs, comme les emplois d'avenir, qui ont prouvé leur efficacité. Mais elle s'attaque aussi aux seniors qui trouvaient dans ces mesures des dispositifs et un accompagnement adaptés ». Finalement, il s'interroge sur « la manière de compenser cette perte par des subventions aux associations et dotations aux collectivités ».

ÉTAT DE CATASTROPHE NATURELLE

La Préfecture de Haute-Garonne indique dans un communiqué que, par arrêté interministériel du 25 juillet 2017 publié au Journal Officiel du 1er septembre 2017, l'état de catastrophe naturelle a été constaté pour les communes ci-après désignées : **Mouvements de terrain différentiels consécutifs à la sécheresse et à la réhydratation des sols du 1er janvier 2016 au 31 mars 2016** : *Beauchalot, Couladère, Francon, Montclar-de-Comminges, Palaminy, Saint-Gaudens*. Les personnes sinistrées disposent d'un délai de 10 jours à compter du 1er septembre 2017 pour présenter leur dossier auprès de leur assureur.

1. Place de la Liberté



Depuis plus d'un mois, des distributions d'eau sont organisées.

L'eau potable enfin de retour ?

SANTÉ

Depuis la fin du mois de juillet, une partie des habitants du village d'Aspet ne peut plus boire l'eau du robinet. A la mi-août, une solution technique avait pourtant été trouvée par le Syndicat mixte des eaux de la Haute-Garonne pour filtrer l'eau et enlever les particules qui empêchent sa consommation. «L'incident est arrivé au cœur de l'été. Le filtre, qui est un matériel très spécifique, a mis du temps à arriver. On l'a reçu la semaine dernière. Il est en cours d'installation. Il faut désormais finaliser les derniers essais et faire passer les procédures à l'Agence

Régionale de Santé. On fait notre maximum pour que ce problème soit réglé. La situation devrait rentrer dans l'ordre la semaine prochaine», indique le président du syndicat des eaux, Gonzague Ameye.

Environ 600 habitants, essentiellement ceux du centre du village, ne peuvent pas boire l'eau du robinet en raison d'une turbidité anormale, apparue suite à des travaux d'exploitation forestière qui ont endommagé la source principale du captage de Soueil. «Le problème devrait être résolu la semaine prochaine, confirme la maire Josette Sarraudet. Il faut désormais attendre le feu vert de l'ARS.» **G.K.**

Le bureau de poste est en danger

Il n'y a pas que les trésoreries à être menacées de fermeture. À Aspet, le bureau de poste est lui aussi sur la sellette...

SERVICE PUBLIC

Ce samedi 2 septembre, en garant sa voiture sur le pré commun, les passants étaient interpellés par les membres de la CGT Activités postales pour signer une pétition. Chacun a signé bien volontiers et on ne parlait plus que de ça sur les terrasses des cafés. Pour mieux comprendre les enjeux de cette démarche, en voici les fondements.

« La stratégie de La Poste continue le démantèlement du service public, notamment en milieu rural. En effet, le bureau de poste d'Aspet, est gravement menacé. La nouvelle réorganisation prévoit des emplois en moins, en supprimant et en délocalisant une part importante du travail interne au bureau. Et bientôt, le guichet sera tenu par un facteur-guichetier, avec pour conséquence l'absence de personnel spécifiquement formé aux nombreuses prestations du guichet et un service restreint pour les usagers. »

L'organisation voulue par la direction de La Poste prévoit donc une distribution plus tardive du courrier et dans un avenir proche de concentrer les facteurs d'Aspet à Saint-Gaudens. Cela augure mal de l'avenir du bureau de poste d'Aspet. « Ces décisions entraîneront une dégradation du service pour l'utilisateur



Laetitia Thouvenin, secrétaire CGT FAPT 31, récolte des signatures.

et des conditions de travail déléteres pour les postiers. »

5 bureaux menacés

Pour la CGT, il semble déplacé que cette entreprise publique, La Poste, échappe ainsi à l'intérêt général, à ceux qui s'en servent au quotidien (élus et usagers) et à ceux qui y travaillent (les postiers). Cinq bureaux entre Saint-Gaudens et Aspet devront passer en mode facteur-guichetier. Il y a aussi de plus en plus d'emplois précaires dus au non-remplacement des départs à la retraite et à l'augmentation des arrêts maladies (souvent liés à la pénibilité du métier).

Les facteurs interrogés se prononcent contre ce projet. Ils se sont déjà exprimés contre et sont prêts à se mobiliser. Ils veulent

garder l'organisation de travail traditionnelle avec du travail interne sur site, garant du maintien de leur travail sur Aspet.

« Postiers, population et élus, il est temps de montrer ensemble que nous rejetons ce néfaste projet et de reprendre la main sur les missions d'une entreprise publique, de lutter pour qu'un territoire comme le Comminges ne devienne pas un « désert de service public postal. » Une lettre dans ce sens a été envoyée à la mairie d'Aspet ainsi qu'au député, pour que population, élus locaux et postiers aient le sentiment et la preuve que La Poste appartient bien à l'Etat, aux citoyens. Il ne faut pas qu'un territoire comme le Comminges devienne un « désert de service public. »

Christine Bories

Tourisme : un été plutôt satisfaisant

BILAN Après un mois de juillet décevant, le mois d'août a été exceptionnel. Le nouveau sentier Via Garona a connu un bon départ mais la saison estivale a été un peu en deçà des espérances à Saint-Bertrand.

Cet été 2017 a-t-il été un bon cru pour le tourisme en Comminges ? Pour le président du comité départemental du tourisme (CDT), Didier Cujives, la saison estivale a été « plutôt satisfaisante » à l'échelle du département. « Sur les chiffres de notre centrale de réservation Haute-Garonne Tourisme, nous avons constaté une progression des réservations de 1 % par rapport à l'an dernier. C'est bien, d'autant que 2016 avait été une année exceptionnelle, avec l'Euro de foot », indique M. Cujives. D'autant que la saison avait très mal démarré. « Le mois de juillet a été difficile en raison de la météo. Et le tourisme est de plus en plus météo-sensible. »

Si juillet a été boudé par le soleil, le mois d'août est qualifié « d'exceptionnel » en matière de tourisme. « On remarque un report des touristes de juillet sur les mois d'août et septembre. Les gens partent de plus en plus tard et n'hésitent pas à réserver en septembre », précise le président du CDT. Dans le détail, le taux d'occupation des gîtes ruraux a été de 76 % (contre 72 % par rapport à 2016) sur l'ensemble du département. « Les

touristes étrangers, qui avaient un peu déserté après les attentats, sont revenus. Les Belges et les Espagnols sont venus davantage, en particulier dans le Sud de la Haute-Garonne. »

Un été en demi-teinte à Saint-Bertrand

En Comminges, Didier Cujives se réjouit des manifestations qui ont été organisées au fil de l'été. « Ces événements ont un impact retentissant sur la fréquentation touristique. Le Tour de France a boosté le tourisme. Et à Saint-Bertrand-de-Comminges, la venue de la Patrouille de France a ramené du monde », poursuit M. Cujives. Un afflux de touristes bienvenu d'autant que l'été a été en demi-teinte dans la cité médiévale. Au centre touristique Les Olivétains et sur l'ensemble des monuments du site, la fréquentation accuse une baisse de 7 % environ.

La base nautique de Cazères, elle, a bien fonctionné tandis Pyrénées Hô, à Cierp-Gaud, enregistre une progression de 5 % sur le nombre d'entrées cumulées en juillet et août. De son côté, le directeur de l'office du tourisme de Luchon,



Lors de la randonnée inaugurale de Via Garona, en juillet.

évoque une fréquentation correcte cet été. « La fête de la montagne à Saint-Béat a ouvert le bal des animations et événements qui se sont déroulés sur ce nouveau territoire, sans oublier le festival du marbre qui a connu encore cette année un vif succès et de nombreux visiteurs, constate Patrice Gaut. Le Festival du Comminges depuis juillet nous a offert, comme chaque année, une riche programmation. En préambule des Médiévales qui se déroulent tous les ans sur Saint-Bertrand-de-Comminges, une itinérance médiévale a traversé le territoire, l'occasion de valoriser les villages de montagne du Luchonnais, des vallées de Saint-Béat ou encore des Frontignes... Une initiative appréciée et une grande nouveauté pour le territoire. »

Le Luchon Aneto Trail et l'arrivée du Tour de France à Peyragudes, auront également drainé beaucoup de public autour de la ville de Luchon. « Et la saison est loin

d'être achevée », ajoute Patrice Gaut, qui table sur un bel été indien pour prolonger la saison.

L'ouverture de Via Garona a par ailleurs été un succès. « Ce sentier de randonnée qui relie Toulouse à Saint-Bertrand a connu un beau départ, reprend Didier Cujives. On se rend compte que peu de randonneurs le parcourent dans son intégralité mais plutôt étape par étape. Les ventes du topoguide sont bonnes. 2 000 exemplaires ont été écoulés en quelques semaines. » Une bonne nouvelle pour le CDT, qui entend développer la Transgarona, une piste cyclable qui reliera à l'horizon 2020 Toulouse jusqu'au Val d'Aran, aux sources de la Garonne. Le CDT souhaite aussi, dans les prochains mois, promouvoir la très haute montagne. « Il y a 18 sommets de plus de 3000 mètres en Haute-Garonne, c'est un produit d'appel que nous comptons développer », assure Didier Cujives.

G.Kenedi avec V.B.

Les clés de la rentrée en Haute-Garonne

l'essentiel L'attractivité du département ne se dément pas: il gagne 3 600 élèves supplémentaires de la maternelle au lycée en cette rentrée, a indiqué hier l'inspecteur d'académie.

De la maternelle au lycée, quelque 245 000 élèves feront leur rentrée en Haute-Garonne lundi, selon les prévisions divulguées hier par Jacques Caillaud, l'inspecteur d'académie, qui est revenu sur les chiffres clés et les grandes nouveautés de la rentrée.

1. Les effectifs. - L'attractivité de la Haute-Garonne et de Toulouse se lisent toujours dans l'accroissement des effectifs: 1 800 élèves supplémentaires sont attendus dans les maternelles et élémentaires du département. Autant dans le second degré où la hausse est surtout sensible dans les collèges: +1 140 élèves. Les écoles toulousaines enregistrent

Trente-neuf communes ont demandé le retour de la semaine de quatre jours.

une légère inflexion en gagnant 536 élèves cette année contre 764 l'an passé, indique la mairie. Pour faire face, la Haute-Garonne bénéficie de 125 postes supplémentaires dans le premier degré. «Ce vendredi, j'ai nommé sept enseignants dans sept écoles où les effectifs sont tendus pour que dès lundi la classe supplémentaire soit effective», a souligné Jacques Caillaud. C'est le cas par exemple à Gratenour et Toulouse. Restera à arbitrer «quatre à cinq situations», après comptage des élèves, mercredi, lors du dernier Conseil départemental de l'Éducation nationale.

2. Les cours préparatoires. - C'est la grande nouveauté dans le réseau d'éducation prioritaire renforcée (Rep+): le dédoublement des classes de CP qui compteront douze à treize élèves au maximum. Cela concerne dix-huit écoles à Toulouse. Et a entraîné la création de 29 classes. Matériellement, l'opération n'a pas été possible à Ernest-Renan où il y aura trois CP à 17 avec un maî-

tre supplémentaire. «Cette année, on a trouvé les locaux», a souligné l'inspecteur d'académie qui a salué l'effort de la mairie et des directeurs d'école. «En diminuant fortement le nombre d'élèves par classe, on augmente le taux de réussite», a-t-il rappelé en se basant sur des études. Par ailleurs, tous les élèves de CP seront évalués d'ici la mi-octobre.

3. La semaine de 4 jours. - Sur les 588 communes de la Haute-Garonne, 346 ont au moins une école et 39 ont demandé le retour à la semaine de quatre jours. Huit se sont désistées et sur 31 dossiers étudiés, l'inspecteur n'a dit oui qu'à dix communes, soit 17 écoles (2,86%).

4. Les collèges. - «Que tous les élèves puissent bénéficier d'une aide.» Jacques Caillaud a évoqué la mise en œuvre du dispositif «Devoirs faits» pour la Toussaint. Il a insisté sur la mixité sociale et l'expérimentation menée à Badiou avec le conseil départemental. «Aux États-Unis, en Allemagne, en Europe du Nord, cela existe et on a des résultats positifs.»

Jean-Noël Gros

Les chiffres de la rentrée 2017 en Haute-Garonne

	Établissements	Effectifs	
		2016	Prévisions 2017 Augm. > Total
Préélémentaires		49 087	+ 410 > 49 497
Élémentaires	861	79 923	+ 1 386 > 81 309
Spéciales		715	+ 8 > 723
TOTAL 1^{er} degré	861	129 725	+ 1 804 > 131 529
Collèges	116	59 384	+ 1 140 > 60 524
Lycées	46	44 693	+ 697 > 45 390
Lycées pro.	25	7 824	+ 26 > 7 850
EREA*	1	127	> 127
TOTAL 2nd degré	188	112 028	+ 1 863 > 113 891
TOTAL 1^{er} et 2nd degré	1 049	241 753	+ 3 667 > 245 420

* établissement régional d'enseignement adapté
Source : rectorat (août 2017)

